



Alfred Louis Philippe Hardy (1811-1893)

José L. Fresquet Febrer

Instituto de Historia de la Ciencia y Documentación
(Universidad de Valencia - CSIC)

Versión en pdf de:
<http://www.historiadelamedicina.org/hardy.html>
(Abril, 2007)

Selección de obras de Hardy

Traité élémentaire de pathologie interne, par A. Hardy,... J. Béhier,... 3 vols. Paris, Méquignon-Marvis, Asselin, 1844-1855.

Leçons sur la scrofule et les scrofulides et sur la syphilis et les syphilides, professées à l'hôpital Saint-Louis, par le Dr Hardy,... rédigées et publiées par le Dr Jules Lefevre, revues par le professeur.. Paris, A. Delahaye, 1864, 216 pp.

Lecciones sobre la escrofula y las escrofulides sobre la sífilis explicadas en el hospital de San Luis revisadas y publicadas por Julio Lefluvre. Madrid, Imprenta española, 1866.

Clinique photographique de l'hôpital Saint-Louis, par M. A. Hardy,... et A. de Montméja, Paris, Chamerot et Lauwereyns, 1868

De Quelques modifications à introduire dans l'enseignement médical officiel et particulière-

La dermatología fue en el siglo XIX una especialidad fundamentalmente anatomoclínica en la que se elaboraron y catalogaron sus grandes especies morbosas. Para ello se valió de una virtuosa descripción morfológica y del cultivo de la histopatología. Como en otras disciplinas, a finales de siglo se vio influida, además, por la concepción etiológica de la medicina.

Los franceses hicieron importantes aportaciones en el terreno de la dermatología, pero fueron estancándose en el concepto de diátesis. Destacaron Ernest Bazin (1807-1878), Ernest Besnier (1831-1909), A. Doyon (1827-1908), Henri Hallopeau (1842-1919) y Alfred Hardy.

Alfred Louis Philippe Hardy nació en París el 30 de noviembre de 1811. Su padre se llamaba Jean Louis Michel y su madre Anne Justine Laure Virginia Harmand. Estudió medicina en París.

Entre 1833 y 1936 fue interno. En 1836 obtuvo el título de doctor con el trabajo *De l'emploi des caustiques dans le traitement des maladies du col de l'utérus*. En 1839 fue jefe clínico en la *Charité*, en el servicio de Fourquier. A partir de 1840 fue médico del *bureau central* y estuvo sucesivamente

ment dans l'enseignement de la Faculté de médecine de Paris, par le Dr Alfred Hardy. Paris, J.-B. Baillière et fils, 1875

Clinique photographique de l'hôpital Saint-Louis. 3e. éd. Paris, Lauwers, 1882, 128 pp. 60 planch. photogr.

Traité pratique et descriptif des maladies de la peau. Paris, Lib. J.-B. Baillière et fils, 1886, 1228 pp.

Con J. Behier. Tratado elemental de patología general y semeyología : introducción a la patología interna / por A. Hardy y J. Behier ; traducido del francés por Cayetano Balseiro. Madrid, Imprenta de D. Ignacio Boix, 1846, 2 vols

en Lourcine (1845), Bon-secours (1846) y Saint-Louis (1851).

Hizo tres tesis de agregación: *Des concréctions sanguines qui se forment pendant la vie dans le cœur et dans les gros vaisseaux* (1839); *De l'état de la rate dans les fièvres intermitentes, et des indications thérapeutiques que en dérivent* (1844). Finalmente, *Des recherches chimiques appliquées à l'étude des maladies* (1847) con la que ese mismo año obtuvo la agregaduría.

En Saint-Louis dio clases de patología interna en sustitución de Duméril durante los cursos 1851-52 y 1854-55. Entre 1852 y 1856 impartió cursos públicos de patología interna en el Escuela práctica. Entre 1853 y 1862 los impartió de clínica de las enfermedades de la piel en Saint-Louis.

En 1856 fue encargado de curso de patología y terapéutica generales en sustitución de G. Andral. Entre 1863 y 1866 fue encargado de curso complementario de clínica de las enfermedades de la piel, mientras era, como hemos dicho, profesor de la Escuela Práctica.

En 1867 ocupó la primera cátedra de patología médica en sustitución de Béhier. En 1876 ocupó la segunda cátedra de clínica médica de la *Charité*. Después fue transferida a Necker. En julio de ese mismo año fue profesor de clínica en la *Charité*. Le sucedió en 1886 Potain y él fue nombrado profesor honorario. Al año siguiente fue nombrado médico honorario de los hospitales.

A Hardy se le considera el auténtico sucesor de Alibert en el *Hôpital St. Louis*. Cuando Bazin expuso sus ideas acerca de las causas parasitarias de las enfermedades de la piel, se originó un gran clamor. Hardy le defendió frente a los ataques de Devergie, quien creía, entre otras cosas, que el arador de la sarna no era su agente causante. Hardy en su concepto de las enfermedades de la piel creía que la erupción comportaba un estado patológico inseparable del paciente. Su clasificación, como apareció en sus *Leçons sur les maladies de la peau* (1860), era la siguiente:

1. Máculas y deformidades
2. Inflamación local
3. Alteraciones parasitarias
4. Fiebres euruptivas
5. Erupción sintomática
6. *Dartres* abarcando eczema, *lichen*, *psoriasis* y *pitiriasis*
7. Escrofúlides
8. Sifílides
9. Cánceres
10. Alteraciones exóticas

Como sifilógrafo Hardy fue el primero en describir la sifílide pigmentaria. Pensó que la enfermedad se debía al virus sifilítico, opinión muy extendida en aquella época.

Fue el primero que utilizó la fotografía médica en dermatología, cuando estaba en Saint-Louis. Conoció la técnica de la mano de Alexander John Balmanno Squire en Londres y le confió el proyecto de estudiar esta nueva técnica iconográfica a su discípulo A. de Montmeja. Éste fue, por tanto, el fotógrafo de Hardy y dirigió el taller donde se realizaron las primeras placas fotográficas en blanco y negro, que luego se coloreaban. Montmeja fue después jefe clínico de oftalmología. El resultado de los trabajos de Hardy y de Montmeja se publicó entre 1867 y 1868 en catorce fascículos con el título *Clinique photographique de l'hôpital Saint-Louis*. Después la colección de cincuenta fotografías se reagrupó en un solo volumen. Mucho más asequible que el grabado, la fotografía acabó por imponerse en la iconografía dermatológica.

Presidió uno de los primeros congresos internacionales sobre dermatología que se celebró en París en 1889.

Hardy fue miembro honorario, secretario y vicepresidente de la *Société anatomique*. Desde 1867 fue miembro de la *Académie de médecine*, sección de terapéutica; fue su presidente en 1883. Fue *Officier de l'Instruction publique* (1879) y *Legión d'honneur*.

Murió en París el 23 de enero de 1893.



Fotografía coloreada de *Clinique photographique de l'hôpital Saint-Louis*, de A. Hardy y A. de Montmeja (1868).

Bibliografía

- Calcagno-Tristant, F. Dermatologie du sensible. Protée, 2004; 32(2): <http://www.erudit.org/revue/pr/2004/v32/n2/011176ar.pdf> Consultado en abril de 2007).
- Dracobly, A. Ethics and Experimentation on Human Subjects in Mid-Nineteenth-Century France: The Story of the 1859 Syphilis Experiments
Bulletin of the History of Medicine, 2003; 77, (2): 332-366.
- García Pérez, A. Dermatología y venereología. En: P. Laín (dir), Historia Universal de la Medicina. Barcelona, Salvat, vol. 6, pp. 272-278, 1976.
- Huguet, F. Les professeurs de la Faculté de médecine de Paris. Dictionnaire biographique 1794-1939. Paris, Institut National de Recherche Pédagogique-Éditions du CNRS, 1991.
- Laín Entralgo, P. Historia de la medicina moderna y contemporánea. 2^a ed., Barcelona-Madrid, Interamericana, 1963.
- Parish, L.Ch. La dermatología. En: P. Laín (dir). Historia Universal de la Medicina. Barcelona, Salvat, vol. 6, pp. 251-257, 1974.
- Potter, B.S. Bibliographic landmarks in the History of dermatology. J Am Acad Dermatol 2003;48:919-32.
- Véase también la página de la Société Française d'Histoire de la Dermatologie: <http://www.chez.com/sfhd/clinique/clinique.htm>